
调查记者是一条不归路

导语：调查记者，是一条不归路。我们必须习惯这种极端个案。从业11年来，我老纪已

经习惯了在各种极端个案中摸爬滚打。我的职业就是在风口浪尖上舞蹈，我没有选择。坚守

新闻理想，是需要付出很多的。我老纪尊重正在坚持的同仁，也理解那些离去的人们……

做客新浪网微访谈，揭秘重庆““““雷冠希””””事件背后细节

11月23日下午6点半，“重庆区委书记不雅视频”事件报道者和报料者纪许光做客新浪网，

与网友揭秘重庆“雷冠希”事件背后细节。回答网友最关心的“视频从何而来”提问时，纪许光

再三表明不便透露。而在访谈最后，纪许光称因为拒绝重庆纪委要求其登记身份证，双方仍

在僵持。

当天上午重庆市委核实，视频中男性为北碚区委书记雷政富，并免除其职务立案调查。

早在几天前，网络上发布数张一男一女裸体在床的不雅照片，并指此为重庆北碚区委书记雷

政富在宾馆与其长期包养的18岁二奶淫乱的视频截图，图中男女全身赤裸，男子面部清晰。

事发后，面对采访，雷政富多次回应“没有这回事，不要相信”。

纪许光在接到第一线索人朱瑞峰的爆料后，经微博多次发文求证。事件引发舆论关注，

纪许光表示面对种种“威逼利诱”，将继续曝光有关雷政富涉嫌以权谋私的更多信息。



新浪网友：你是怎么得到视频的？

纪许光：视频核心内容实在不便再过多的透露。请您谅解。另外，申明一点，目前网络

上流传的一些不雅视频并非本人所上传。我从不认为将这样的视频上传到网络上。对我们的

社会有什么积极的帮助。我只是截图了部分内容，用于信息传播和佐证我的求证质疑使用。

新浪网友：请问有种子吗？

纪许光：这些天通过电话、微博私信、网络向我索要视频“种子”的读者甚至同行还真不

少。其目的各异，均被我一一拒绝。一方面，我不提倡传播这种东西(正如我一直坚持不上

传任何视频信息到网上的初衷一样)。我们的目的是监督权力、监督官员。

新浪网友：您是无意间发现的，还是私人有矛盾才发现的？您以后是否会继续走这条路

呢？最后，真心感谢您。好样的！

纪许光：我不在意别人说什么，我只说两点：1、我和雷政富先生素无恩怨，我没有必

要针对谁。我只对新闻事实感兴趣。2、关于事件的核心来源，我答应过向我报料的朱瑞峰

先生，不对外公布。请理解。

新浪网友：打算什么时候会见重庆纪委？

纪许光：已经做出相应的安排。但是，这次来主要是先看看重庆有关方面的想法，在坦

诚、公正、透明的基础上，看看做些什么。但绝不做违背新闻人操守和职业伦理的事情，没

有人可以强迫我。

新浪网友：现在重庆纪委的人和你见面了吗？知道你进行微访谈，有没有对现在的微访

谈进行干涉？

纪许光：受到邀请后很多网友和读者都劝我不要来。但我还是来了。我的对重庆不雅视

频事件的揭露后。民众的负面情绪被激发，一方面是对问题官员的。另一方面，我想很大程

度上是对有关部门不信任的。这是社会之大殇！我来是想证实一下，我们的信任体系还并未

瓦解。

新浪网友：只担心一件事，你的安全措施？怎么保护自己？

纪许光：目前重庆方面给予了相应保护措施。

新浪网友：请问你对这次的重庆行抱最好的希望和最坏的希望是什么

纪许光：真诚、坦诚、互诚；公正、公平、公开。

调查记者为反腐事业寻找更多可能

新浪网友：为什么会从事“调查记者”？调查记者面对的大都是社会阴暗面，不会感到疲

倦吗？怎样保持对这个社会以及新闻职业的热爱与责任？



纪许光：是的。我已经是一名严重的焦虑症患者，30岁那年已经检查出高血压。可是有

些事情，总要有人去做的。

新浪网友：新闻调查记者在工作开展中可能遇到各种不同程度的危险，那么我可能想知

道，你在怎样保护自己呢？那还有一点我最想了解的内容，就是你本人是否有认识的、相对

比较正直又大权在握的官员？

纪许光：全国的读者和受众。就是我最大的保护。有了你们的支持，我并不孤单。可我

也真诚的希望，我们的舆论监督环境可以更宽松。从而为改善和加强我们的反腐事业而寻找

更多的可能。

新浪网友：您觉得在不出现大的动荡的前提下，单凭记者和百姓举报腐败能够遏制吗？

纪许光：老纪愚见：反腐的问题。最终还是要走向制度化，治标更要治本。

调查记者，是一条不归路

新浪网友：有很多媒体人起初都有新闻理想，为什么几年工作下来这种理想就荡然无

存？是社会的问题还是新闻人自身的问题？

纪许光：我想那是因为他从一开始就没有一个坚定的信念吧。坚守新闻理想，是需要付

出很多的。老纪尊重正在坚持的同仁，也理解那些离去的人们……

新浪网友：请问你还査出了哪些贪腐和贪官，你不害怕打击报复吗？

纪许光：安全？从业11年来，老纪已经习惯了在各种极端个案中摸爬滚打。如果惧怕，

当初朱先生找到我的时候，我是完全可以拒绝的。我在自己的微博和接受媒体同仁采访时多

次以文字和口头的形式表达过对这一问题的立场。我的职业就是在风口浪尖上舞蹈，我没有

选择。

新浪网友：很支持像您这样的正义勇士 奔赴前线 最近新闻报道打假乳业第一人疑似被

报复被害 您是对此事有何见解？

纪许光：调查记者，是一条不归路。我们必须习惯这种极端个案。向蒋先生致哀。

新浪网友：有没有担心过要是自己出事了家人孩子怎么办？

纪许光：有过。我也是一个孩子的父亲，也是父母的儿子，和一个贤惠的女人的丈夫。

老纪无意于将谁“放倒”。我说过，我的职责，只是竭力报道新闻。至于雷政富先生是不是贪

官，不是我说了算的。这个结论，应该有国家那些权利机关做出。我只对做新闻感兴趣。

新闻专业的核心是事实、真相

新浪网友：你好，我希望新闻人能够有多几个像你这样的！



纪许光：新闻专业的核心是事实、真相。我曾经在自己的《记者通缉门时间中的三个伪

命题》一文中说过，记者的调查、甚至司法机关的调查。最终也不敢保证就是“事实真相”

的全部。我们能做的，只是以最究竟的方式向事件核心靠拢，并最大限度的呈现给受众信息。

新浪网友：有了你社会会更进步，推动人类文明先行者。

纪许光：谢谢您。个人认为。重庆“雷冠希”不雅视频事件的标本意义在于。它进一步显

示了民众法治意识的加强和监督权力的诉求。我们的报道制度也越来越大。对雷政富的及时

处理和立案调查，则显示出重庆方面公正处理的良好姿态，这很好。我真心希望这种情况能

持续下去。

新浪网友：放心大胆的去吧！为了法制，为了反腐败，为了老百姓。

纪许光：真的谢谢很多很多网友给予的信任和支持。在一个公民法治意识越来越强的年

代，我很您一样，期待着制度完善、权利真正被监督的那一天的到来。并愿为此付出自己的

努力。

纪许光简介：

又名纪智鹏，中国实力派调查记者、独立撰稿人。先后供职于《南方都市报》深度新闻

部等媒体。1980年出生于山东青岛平度，从业10年，专注于独家新闻题材的采集和传播；长

期致力于公共舆情安全传播领域的研究。2010年7月，《经济观察报》记者仇子明因报道上市

公司凯恩股份“内幕交易”遭浙江警方网上通缉，纪许光因独家首发揭露该事件而广获关注。

2011年9月，纪许光推出“河南洛阳性奴案”独家报道。


